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Не болезнь стариков
11 июня – Общероссий-
ский день рассеянного 
склероза.

Это заболевание вызыва-
ется поражением нервных 
волокон в результате сбоя в 

иммунной системе человека. К сожалению, на 
сегодняшний день полное излечение от этого 
недуга невозможно.

Но иммуномодулирующая терапия позволяет 
затормозить прогрессирование заболевания. 
Поэтому пациенты живут нормальной, полно-
ценной жизнью. В Алтайском крае больным 
выделяют льготные лекарственные препараты.

Также в регионе действует общественная 
организация инвалидов, больных рассеяным 
склерозом, – «БРАСКОМ-Алтай». 

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Взаимовыгодное 
сотрудничество

Официальная делегация Алтайского края под руковод-
ством заместителя председателя правительства региона 
Александра Климина в эти дни находится с рабочим ви-
зитом в Республике Башкортостан.

Главная цель визита – расширить сотрудничество в ча-
сти поставок различного оборудования и сельхозтехники, 
а также найти новые рынки сбыта.

Первый заместитель премьер-министра правительства 
республики, министр экономического развития и инвести-
ционной политики Рустам Муратов подтвердил заинтере-
сованность в развитии сотрудничества.

Уже прошли переговоры об увеличении поставок энерге-
тического оборудования и о поставках энергосберегающего 
светотехнического оборудования, средств пожаротушения. 

Поедут с ветерком
Новую дорогу к горнолыжному комплексу «Мишина 

гора» в «Белокурихе-2» планируется сдать в эксплуатацию 
уже в октябре. К работам приступили в прошлом году.

«Строительство дороги является важным для Алтайского 
края. Здесь ежедневно проезжают сотни туристов, а в зимний 
период интенсивность движения увеличивается в несколько 
раз», – пояснили в Минтрансе региона.

Стоимость объекта превышает 480 млн рублей, из которых 
410 миллионов рублей – средства федерального бюджета. 
Протяженность дороги составляет 2,6 км.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Все сдулись
На прошлой неделе в Барнауле, Новоалтайске и несколь-

ких районах Алтайского края начались проверки аттрак-
ционов. В них участвовали сотрудники прокуратуры и 
инспекторы Гостехнадзора.

Нарушения нашли даже на тех батутах, которые не исполь-
зовались на момент проверки. В итоге эксплуатацию всех 
проверенных надувных батутов приостановили, сообщает 
пресс-служба губернатора.

После таких результатов будут и внеплановые проверки. 
Специалисты спрашивают техническую документацию, акты 
ежегодного технического освидетельствования, журналы 
ежедневного осмотра аттракционов, удостоверения операто-
ров. Будет также проведен более детальный осмотр батутов.

Прокуроры решают вопрос о штрафах для некоторых 
предпринимателей, использующих батуты. Для ИП – 
до 30 тыс. рублей, для юрлиц – до 300 тыс. рублей.

Алена ИВАНОВА

10   .  
  
 
 А 
Согласно данным Федеральной таможенной 

службы, в структуре поставок лидирует рапсо-
вое масло. Его алтайские экспортеры отгрузили 
с начала года на 12,8 млн долларов США. Ос-
новными покупателями стали: Китай – более 
8 тыс., Афганистан – почти 1,5 тысячи, Израиль – 
0,7 тыс. тонн. В незначительных объемах рапсо-
вое масло закупили Узбекистан и Туркмения.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северный 4-9 м/с, порывы 
до 16 м/с. Преимущественно 
без осадков, в предгорьях 
небольшие дожди, грозы.

+5о +10о

ночь

+18о +23о

день

+18о +23о +18о +20о

+19о +24о

день +5о +10о

ночь

Ветер северный 4-9 м/с, порывы 
ночью до 14 м/с, днем до 
16 м/с. Переменная облачность. 
В отдельных районах 
кратковременные дожди, грозы.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный 5-10 м/с, 
порывы ночью до 15 м/с, днем до 
18 м/с. Ночью преимущественно 
без осадков, днем по югу 
кратковременные дожди, грозы.

11 июня

12 июня

Мощная волна – 
пока на вершине горы

  ПАВОДОК����� .

Отсеялись. 
Теперь бы дождя

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Вторая волна половодья в Ал-
тайском крае пока проходит 
спокойно. Режим повышенной 
готовности действует лишь 
в барнаульском микрорайоне 
Затон, где оставались подто-
пленными 109 приусадебных 
участков.

В то же время пока расслабляться рано. 
Запасы снега в горах еще достаточно се-
рьезные.

– Несмотря на наш оптимизм, пред-
полагаем, что может быть повышение 
уровней воды на реках Чарыш, Ануй, 
Катуни и Бии. Сейчас вызывает беспо-
койство ситуация по Оби, сохраняется 
риск подтоплений в микрорайоне Затон. 
Хотя за последние сутки вода спала. Очень 
надеемся, что эта тенденция будет про-
должаться, – рассказал заместитель пред-
седателя Правительства Алтайского края 
Игорь Степаненко.

Он подчеркнул, что на всех реках, кро-
ме Оби, уровни воды ниже критических 
отметок. Паводковая обстановка сейчас 
нормальная. Тем не менее силы и сред-
ства территориальной группировки ГО и 
ЧС готовы к любому развитию событий.

– По оценкам специалистов, запасы 
снега в горах оценивается от нормы до 
двойного превышения. Сейчас идет ак-
тивное таяние снега. То, что нас обходит 
стороной большинство циклонов, дает 
сдержанную надежду, что ситуация 

пройдет и дальше спокойно, – отметил 
зампредседателя правительства.

В целом на территории нашего края 
24 района находятся под риском подто-
пления. В зоне повышенной угрозы – 

129 населенных пунктов. По наихудшему 
сценарию могут быть подтоплены поряд-
ка 14 тысяч домов, в которых проживают 
42 тыс. человек.

(Окончание на 3 стр.)

Посевная кампания в Ал-
тайском крае практически 
завершена. О ее результа-
тах рассказал министр 
сельского хозяйства реги-
она Александр Чеботаев.

���������
Яровой сев в этом году проведен 

в оптимальные агротехнические 
сроки на 4,5 млн гектаров. По дан-
ным на 8 июня, он выполнен на 
98% площадей, что точно соот-
ветствует темпам прошлого года. 
Сейчас хозяйства заканчивают 
заделывать в почву семена самой 
теплолюбивой культуры – гречихи, 
которая займет 510 тысяч гектаров.

Структура посевных площадей в 
этом году сопоставима с прошлогод-
ней. По оперативным данным, на 
90 тыс. га больше посеяли техниче-
ских культур. Минсельхоз ожидает 
роста площадей под гречихой на 
24 тыс. га, под зернобобовыми – на 
22 тыс. га, под рапсом – на 18 тыс. га, 
под подсолнечником – на 24 тыс. га.

По совету министра руководите-
ли степных хозяйств Локтевского, 
Алейского, Бурлинского, Благове-
щенского, Волчихинского и других 
районов увеличили посевы маслич-
ного льна на 42 тыс. га. Теперь они 
занимают более 180 тыс. гектаров.

«Интерес российских перераба-
тывающих предприятий и экспорт-
ные запросы зарубежных стран в 
данный момент не позволяют го-
ворить о перепроизводстве масло-
семян льна», – считает Александр 
Чеботаев.

В то же время незначительно 
уменьшится в общей структуре 
кукуруза на зерно и просо.

Параллельно идет сев кормовых 
культур, которые используют в так 
называемом зеленом конвейере.

Добавим, что в крае еще про-
шлой осенью посеяли на 39 тыс. 
га больше озимых. Теперь их клин 
составляет 255 тыс. га.

Министр подчеркнул, что ве-
сенние работы выполнены на 
высоком технологическом уров-
не. Для этого хозяйства имеют до-
статочный парк сельхозтехники, 
в его обновление в прошлом году 

направлено 10,5 млрд рублей, 
в первом квартале 2021 года еще 
3,5 млрд. В этом году выросли 
объемы закупки минеральных 
удобрений. На данный момент 
приобретено 160 тыс. тонн, что 

вдвое больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

З�����
Посеять – посеяли, но без вовре-

мя прошедшего дождя хорошего 
урожая не получить. Между тем в 
эту весну на значительной терри-
тории края наблюдается дефицит 
влаги. В апреле и мае выпало от 
10 до 30% осадков от среднемноголет-
ней нормы, на большинстве полей в 
западной Кулунде почвенная засуха. 

В большинстве районов Кулундин-
ской, Приобской и Приалейской зон 
15–19 мая, а 23–26 мая в Приалтай-
ской зоне зафиксирован суховей.

На прошлой неделе повсеместно 
выпали осадки разной интенсив-
ности, которые в степных районах 
в основном были малоэффектив-
ными (от 1 до 3,5 мм), на остальной 
территории, особенно в восточной 
части, отмечаются более интенсив-
ные осадки, так что там увлажне-
ние избыточное.

(Окончание на 2 стр.)
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Мощная сельхозтехника позволила выполнить работы на высоком технологическом уровне.
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По информации агрохимических 
служб Алтайского края, в метровом 
слое запасы продуктивной влаги 
в Кулундинской зоне составляют 
70–95 мм, в Алейской – 130 мм, в При-
обской – 96 мм, в Бийской – 118 мм.

Александр Чеботаев не исключа-
ет, что в каких-то хозяйствах всходы 
вовсе не взойдут и придется пересе-
вать поля. Впрочем, это практикует-
ся ежегодно по разным причинам 
в пользу скороспелых «серых» зер-
новых и кормовых культур.

Для минимизации влияния 
засухи он советует использовать 
влагосберегающие приемы: ве-
сеннее боронование, технологию 
No-Till, добавляя, что синоптики 
на июнь прогнозируют осадки.

Страхование
Но надеяться только на небес-

ную канцелярию, наверное, не-
правильно. Поэтому некоторые 

сельхозпредприятия предпочи-
тают страховать свои посевы на 
случай засухи. Кампания агро-
страхования в регионе сегодня в 
активной фазе. В Минсельхоз Ал-

тайского края начали обращаться 
хозяйства с заявлениями на по-
лучение субсидий по договорам 
агрострахования. По состоянию 
на 8 июня ими застраховано бо-
лее 120 тысяч гектаров посевных 
площадей, более 30 тысяч голов 
свиней, более полутора миллио-
нов голов птицы. Основной объ-
ем поступлений документов от 
хозяйств ожидается к середине 
июля.

Александр Чеботаев говорит, 
что консультации об условиях 
агрострахования можно полу-
чить в Минсельхозе по телефону 
35-46-19 и в страховых компаниях, 
в том числе приглашая специа-
листов для очных консультаций. 
На рынке агрострахования в Ал-
тайском крае работают в данный 

момент семь крупных компаний, 
так что выбор у аграриев есть.

В прошлом году федеральный 
центр выделил 45 млн рублей под-
держки хозяйствам, страховав-
шим свои посевы. На закуп кормов 
сельхозтоваропроизводителям 
перечислено 347 млн рублей феде-
ральных и краевых средств. Основ-
ную долю поддержки получили 
более 200 предприятий, занимаю-
щихся молочным скотоводством. 
Но последнее время у государства 
меняется подход к выделению 
субсидий. Оно готово в большей 
степени помогать тем хозяйствам, 
которые сами страхуют свои по-
севы и животных.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

  АГРОПРОМ .

  НОВОСТИ .
Можешь помочь  

и спасти
Жителей и гостей Барнаула приглашают на Всероссийскую 

донорскую акцию «Следуй за мной! #ЯОтветственныйДонор». 
По инициативе общественного движения «Волонтёры-меди-
ки» она будет проходить с 14 по 19 июня.

14 июня на набережной города, в Нагорном парке, на улице 
Мало-Тобольской и в парках волонтеры расскажут о важности 
донорства, подготовке к сдаче крови, правилах и противопо-
казаниях.

Также в поддержку акции будет организована пробежка на 
террасах Нагорного парка, рассказали в пресс-центре мэрии.

Стать донором вместе с алтайскими волонтерами-медиками 
можно будет с 15 по 18 июня. В эти дни всех добровольцев будут 
ждать с 9 до 12 часов в Алтайском краевом центре крови.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Передумали
18 перевозчиков, работающих на автобусных маршрутах 

Барнаула, еще в конце мая объявили о повышении цен на 
проезд до 28 рублей с 7 июня. Однако уже 9-го числа они от 
этого нововведения отказались.

Как рассказала одна из пассажирок, на маршрутах № 18 и 58 
уже начинали взимать повышенную плату за проезд. Однако 
в пресс-службе мэрии «Алтайской правде» пояснили, что от 
повышения цен отказались как те перевозчики, которые его 
только планировали, так и те кто уже успел увеличить стоимость.

Из 82 муниципальных маршрутов Барнаула перевозки по 
нерегулируемым тарифам осуществляют 22 автобусных марш-
рута. В настоящее время стоимость проезда в них составляет 
25 рублей.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Приходите лично
В Региональном жилищном управлении возобновился 

личный прием граждан. В ведомство могут обратиться жи-
тели Алтайского края, относящиеся к категории детей-сирот.

Сотрудники предоставляют консультации, помогают оформ-
лять документы и заявки на получение жилищного сертификата, 
сообщает региональный Минстрой.

Прием осуществляется по будням с 8.30 до 17.00 (перерыв 
с 12.30 до 13.00) по адресу: г. Барнаул, ул. Крупской, 101, корпус 
1, этаж 2.

Получить сертификат на приобретение жилья могут дети-си-
роты, достигшие 23 лет. Необходимо иметь соответствующее 
судебное решение, выданное до 2019 года. У гражданина не 
должно быть непогашенных или неснятых судимостей, он не 
должен состоять на учете у нарколога. Заявки принимаются 
до 1 июля 2021 года. Также вопросы о получении жилищного 
сертификата можно задавать по номеру: 8 (800) 350-26-61.

Бронза 
для «Побратимов»

Фильм алтайских кинематографистов получил награду 
фестиваля документального кино «Международная Кино-
ассамблея на Днепре 2021».

В конкурсе участвовала работа «Побратимы» режиссера Вла-
димира Кузнецова и оператора Веры Уразовой производства 
Алтайского краевого отделения Союза кинематографистов 
РФ. Фильм удостоился бронзового диплома кинофестиваля.

Мероприятие проходило онлайн в Днепре (Украина). В про-
грамме была представлена 41 лента режиссеров из 12 стран. 
В дни фестиваля фильмы посмотрело более 5 тыс. онлайн-поль-
зователей.

Лучшие ленты выбирало международное жюри: писатель, 
режиссер, продюсер Николай Пороховник, актриса и режиссер 
из Швеции Хелена Мила, азербайджанский режиссер Арзу 
Уршан, режиссер, преподаватель, кандидат искусствоведения 
из Армении Арсен Аракелян, сербский кинопродюсер Свето 
Страхинич, кинооператор, белорусский режиссер Юрий Горулев, 
главный редактор телеканала «ИНТЕР» и руководитель проекта 
«Журнал «ФОМА в Украине» Антон Никитин.

Алёна ИВАНОВА

С гарантией
В Локтевском районе дорожники строят через реку Золо-

тушку мост.
Сооружение возводят взамен действующего – мост будет в два 

раза длиннее, порядка 60 погонных метров. Ширина составит 
8 м. Предусмотрены тротуары.

Сейчас легковые автомобили могут проехать по старому 
мосту. Его демонтируют после завершения строительства.

Алло, это ЗАГС?
Управление юстиции Алтайского края 17 июня проводит 

горячую телефонную линию по актуальным вопросам госу-
дарственной регистрации актов гражданского состояния.

Также жители региона смогут получить консультации специ-
алистов по другим темам. Например, узнать, как получить 
документы, подтверждающие факт наличия или отсутствия 
записей актов гражданского состояния, проставить штамп 
«апостиль» и так далее.

Звонки на горячую линию принимаются с 8 до 17 часов по 
телефонам: 8 (3852) 65-90-82, 35-32-31, 35-34-48 и 63-75-67.

Светлана РУСИНА

А маме – прибавка
«Недавно вышла на пен-

сию. Ребенок поступает на 
первый курс в учебное за-
ведение. Слышала, что за 

детей-студентов пенсионерам поло-
жена доплата к пенсии. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее.

Анастасия Фёдоровна К.,  
г. Заринск».

Отвечает начальник управления 
организации назначения и выпла-
ты пенсий Отделения Пенсионного 
фонда РФ по Алтайскому краю Ирина 
Неверова:

– Родители-пенсионеры, имеющие 
на иждивении несовершеннолетних 
детей или детей – студентов очных 
отделений учебных заведений, имеют 
право на получение повышенного 
размера фиксированной выплаты 
к страховой пенсии. Доплата назна-
чается до совершеннолетия детей 
независимо от факта учебы и ижди-
вения, а родителям детей-студентов 
– на период учебы, но не более чем до 
23-летнего возраста.

Нахождение несовершеннолетне-
го ребенка до 18 лет на иждивении 
родителя-пенсионера не требует 
подтверждения. В случае если ис-
полнилось 18 лет, одновременно с 
заявлением о перерасчете необхо-
димо приложить документы, под-
тверждающие обучение детей и их 

нахождение на иждивении. Если 
ребенок-студент работает, то есть 
имеет самостоятельный официаль-
ный доход, то он на иждивении не 
находится.

Повышению с учетом иждивенцев 
подлежат страховые пенсии по старо-
сти и по инвалидности. В 2021 году за 
каждого нетрудоспособного члена се-
мьи доплата составляет 2014,82 рубля. 
Данный размер индексируется 
ежегодно. Для повышения пенсии 
учитывается не более трех нетрудо-
способных членов семьи, при этом 
за одного и того же ребенка пенсия 
может быть повышена обоим роди-
телям-пенсионерам.

Родители-пенсионеры студентов, 
находящихся в академическом отпу-
ске, также имеют право на получе-
ние повышенного фиксированного 
размера страховой пенсии. А вот при 
отчислении студента из учебного за-
ведения или переводе на заочную, 
вечернюю, дистанционную форму 
обучения либо призыве на военную 
службу выплата родителям-пенсио-
нерам прекращается.

Для установления повышенной 
фиксированной выплаты следует об-
ратиться по предварительной записи 
в клиентскую службу ПФР с заявлением 
и необходимыми документами.

Подготовила  
Светлана ЯКОВЛЕВА

Что делать с долларами?
«Сейчас курс доллара к 

рублю потихоньку снижа-
ется, как выгоднее посту-
пить гражданам, у кото-

рых есть сбережения в американской 
валюте?

Николай Звягинцев, г. Бийск».

Отвечает Ми хаи л За дорнов, 
экс-министр финансов РФ, а ныне 
председатель правления банка  
«Открытие»:

– Здесь можно принимать тактиче-
ское или стратегическое решение. Тем, 
кто занимается валютными спекуля-
циями или собирается сделать круп-
ную покупку, лучше продать валюту 
сегодня, пока она относительно дорогая.

Но если мы живем не одним годом, 
то надо распределить свои сбереже-
ния между иностранной валютой и 
рублями. И смотреть, как ситуация 
меняется на горизонте 3–5 лет.

Евгений ШУМИЛОВ

Успокаиваться рано
Пандемия коронавируса не закончилась, 
поэтому жителям Алтайского края 
необходимо не забывать о мерах про-
филактики и по возможности сделать 
прививку от коронавируса.

«Есть хорошая поговорка: «Пока гром не грянет, 
мужик не перекрестится». Не хочется, чтобы осенью 
произошло это. Режим повышенной готовности 
не снят ни в стране, ни в регионах. Мы учимся 
жить в новых условиях пандемии. Но еще ничего 
не закончилось, ничего не прошло», – заявил заме-
ститель председателя правительства края Игорь 
Степаненко.

При этом обратил внимание на то, что в регион 
с началом туристического сезона стало приле-
тать много людей. И буквально вчера они, когда 
прилетели на самолете, могли быть здоровы, а на 
следующий день проявляются признаки болез-
ни. Поэтому необходимо защитить себя и своих 
близких.

Один из способов – поставить прививку. В реги-
оне достаточно вакцины. Причем она разная. Пока 
в крае, по данным на 8 июня, полностью привиты 
от ковида более 213 тысяч человек. Еще порядка 
50,7 тысячи поставили только первую прививку.

А коллективный иммунитет дают 60% жителей с 
антителами. Таким образом, должны быть привиты 
1 млн 86 тысяч человек. Также зарегистрировано 
чуть больше 52 тыс. заболевших и переболевших 
коронавирусной инфекцией.

«Оптимизм должен быть сдержанным и укреплен 
результатами. У нас при снижении количества заразив-
шихся ежесуточно умирает от 5 до 10 человек. Мы уже 
потеряли свыше 3,2 тыс. жителей. Но, к сожалению, 
сегодня видим мало людей, которые готовы поставить 
прививку от ковида, ровно как и от гриппа», – заме-
тил зампредседателя регионального правительства.

По его словам, тема вакцинации на повестке оста-
ется первой. Игорь Степаненко призвал жителей 
региона более активно участвовать в иммуниза-
ционной кампании.

Светлана ЯКОВЛЕВА

В Смоленском районе 
реализуются проекты 
реновации системы во-
доснабжения.

Чтобы всем хватило
О том, что требуют замены 

и водопроводы, и оборудова-
ние гидроузлов, красноре-
чиво говорят участившиеся 
аварии. 

– Я год всего работаю в этой 
должности, но заметил, что 
неисправности на сельских 
водопроводах носят сезонный 
характер, – говорит замести-
тель главы администрации 
района Виктор Щигрев. – Идет 
подвижка грунта, изношен-
ные сети не выдерживают. Это 
весной было у нас несколько 
таких порывов, в селе Ануй-
ском и райцентре по несколь-
ким адресам, но ликвидирова-
лись они достаточно быстро, 
в течение суток. 

Водные проблемы Смолен-
ского отчасти похожи на те, 
что существуют и в соседних 
муниципалитетах. И изно-
шенностью сетей, и недоста-
точной мощностью имеющих-
ся источников. Так, в период 
летнего пикового разбора 
воды один только райцентр 
потребляет 800 кубометров 
воды в сутки и, когда напор 
падает, включают резервную, 
но почти уже выработавшую 
свой ресурс скважину на ули-
це Октябрьской.

В проект реновации систем 
водоснабжения этого лета 
вошли несколько объектов. 
Торги прошли, контракты за-
ключены, до конца лета все 
работы будут завершены. Под-
рядчик работ по скважинам 
– «Барнаул газспецстрой», за 
реконструкцию водонапорной 
башни на 25 кубометров воды 
в Новотырышкино взялась 
компания «Инновационные 
технологии».

По дороге на один из таких 
важных участков, гидроузел 
микрорайона лесничества, 
пытаемся выяснить возраст 
местных сетей. У Виктора 
Андреевича нет ответа, да 
и никто в селе этого не знает 
наверняка:

– В прошлом веке трубы 
прокладывали кто как мог: 
хозспособом или скидывались 
улицами, нанимали брига-

ды. Делали всё без проектов, 
в металлическом исполнении 
или уже в пластиковом, в 90-е, 
с диаметром труб – как бог на 
душу положит. Есть водоводы 
совсем старые, еще советских 
времен. Точнее вам никто не 
скажет.

Чаи�  с марганцем
Картина в этом микрорай-

оне вполне типичная. Старая, 
отработавшая свое башня, 
да «мелкая», не более 60 ме-
тров скважина, выдающая 
водицу мутную, с примесями 
марганца.

По словам Щигрева, во 
многих селах района вода 
соответствует стандартам 
питьевой, но райцентру в этом 
смысле не повезло. Водичка 
здесь считается таковой лишь 
условно. И поэтому в микро-

районе лесничества пробурят 
новую скважину, проектной 
глубиной 130 метров, оборуду-
ют ее насосами с частотными 
преобразователями для гаран-
тированно хорошего напора. 
Есть надежда, что качество 
воды из более глубоких пла-
стов будет выше.

– А если надежды не оправ-
даются?

– Тогда поставим станцию 
водоподготовки. Но это – пес-
симистический сценарий. 
Специалисты считают, что 
выхода на хороший глубин-
ный горизонт будет достаточ-
но для получения качествен-
ной питьевой воды. В любом 
случае будем ориентироваться 
на данные лабораторных ис-
следований.

Казалось бы, если есть 
частотные преобразователи 
и прочее умное оборудование, 

зачем вкладываться в рекон-
струкцию башен, старых, уже 
фактически и не используе-
мых?

– Насосы работают, пока 
есть электричество, – объяс-
няет Виктор Щигрев. – А если 
перебои? Или срочно нужно 
заправить водой пожарные ма-
шины? Нет, село не откажется 
от водонапорных башен. Вооб-
ще, для стабильного водоснаб-
жения идеально использовать 
в комплексе всё оборудование 
гидроузлов.

Рассуждения собеседника 
заставили задуматься вот над 
чем. Скважина, пробуренная 
еще в пору СССР, много лет 
приправляла чай и еду жите-
лей микрорайона лесничества 
«биодобавками» марганца, 
и никого это не беспокоило. 
Сельчане поливали огороды, 
поили скот, использовали тех-

ническую, по сути, воду для 
приготовления еды. Вопро-
сов не задавали – не принято 
было в те времена задумывать-
ся о качестве того, что пьют 
люди. Благом было уже то, что 
вопрос водоснабжения решен 
в принципе.

Сегодня в Смоленском ста-
вится задача-максимум – пла-
номерно привести в порядок 
всю систему водоснабжения 
района. Реконструировать 
«водонапорки», провести 
ревизию скважин и за не-
сколько лет поставить стан-
ции обезжелезивания там, 
где они нужны. Проекты 
недешевые, конечно. Около 
1,5 миллиона рублей требует 
замена одной только башни, 
в 3 миллиона обходится бу-
рение новой скважины с об-
устройством водозаборного 
узла, в 4 – монтаж станции. 

Смоленский район пользуется 
ресурсом краевой программы 
«Обеспечение жителей Алтай-
ского края качественными 
жилищно-коммунальными 
услугами», удобной тем, что 
доля софинансирования му-
ниципалитета составляет 
лишь 1% от стоимости про-
екта. Так решили проблемы 
качества водоснабжения 
уже многие села региона. Но 
смоленцы думают, как уде-
шевить проекты. Например, 
местное коммунальное пред-
приятие готово приобрести 
оборудование, смонтировать 
и обслуживать его в дальней-
шем самостоятельно. При ус-
ловии, что монтажники-про-
фессионалы обучат сельских 
специалистов.

Тамара ПОПОВА,  
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  ПРОЕКТЫ .

  «АП»–ИНФО .   ТЕМА ДНЯ .

О, чистенькая пошла

Отсеялись. Теперь бы дождя

БАРНАУЛ

«Село не откажется от во-
донапорных башен. Для ста-
бильного водоснабжения 
идеально использовать в 
комплексе всё оборудование 
гидроузлов».

Виктор Щигрев.

требует замена  
только одной  
башни

2,5 млн рублей 

(Начало на 1 стр.)

Нынешний сев прошел в оптимальные сроки.
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Иван Лоор и Николай Колпаков во время встречи со студентами. 

Агрономами не рождаются

  ПРОЕКТ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

В номинации «Миссис Россия Вселенная»
 победила мама пятерых детей.

«У  ,   
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 ,     
».

Поможет палеозой?
До конца 2021 года в Томской области будет 

представлен прототип российской промыш-
ленной технологии для разведки и добычи 
палеозойских углеводородов.

Его разрабатывает «Газпром нефть» с партне-
рами, в том числе с Томским политехническим 
университетом. В 2024–2025 годах технология будет 
тиражирована в Ханты-Мансийском автономном 
округе (ХМАО) – Югре и в Ямало-Ненецком авто-
номном округе (ЯНАО).

В последние 10 лет добыча нефти в регионе 
падает: если в пиковый 2009 год она составля-
ла 11 миллионов тонн, то к 2030-му будет всего 
6 миллионов. Палеозой может стать резервом для 
стабилизации добычи, а в перспективе привести 
ее к пиковому уровню.

Впервые в «Кузбассе»
Хоккейный клуб «Кузбасс» заключил контракт 

с первым в истории клуба игроком-иностранцем.
Двухлетнее соглашение с кемеровчанами подпи-

сал полузащитник из Швеции Симон Янссон. Он уже 
прибыл в Кемерово, где осмотрел новый ледовый 
дворец и ознакомился с клубной инфраструкту-
рой. 30-летний швед имеет опыт выступлений за 
сборную своей страны. Он является двукратным 
серебряным призером чемпионатов мира, в его 
коллекции есть и бронза этого турнира.

Мама-красавица
В Москве объявлены результаты завершивше-

гося финала национального конкурса красоты 
«Миссис Россия Мира».

В номинации «Миссис Россия Вселенная» побе-
дила мама пятерых детей 37-летняя омичка Ири-
на Рягузова. Теперь Ирина поедет на всемирный 
конкурс «Миссис Вселенная», на котором будет 
представлять нашу страну. По предварительной 
информации, этот конкурс пройдет в Сеуле.

Бывает же…
В Ачинске Красноярского края сотрудники 

полиции задержали начальника участковых 
уполномоченных Большеулуйского отдела за 
кражу из магазина зубной щетки и освежителя 
для автомобиля.

Полицейский не заплатил за зубную щетку 
и освежитель на кассе. Кроме того, завидев ох-
ранников, он стал бегать от них по супермаркету. 
В МВД начали проверку по данному инциденту. 
Начальство решает вопрос об увольнении стража 
порядка. Примечательно, что несколько лет назад 
полицейский был избран народным участковым. 
Он раскрыл десятки преступлений, в том числе 
кражи и резонансные дела.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

  ПАВОДОК����� .

Из навоза – конфетку

  НАУКА И ПРАКТИКА .

Алтайский край мог бы одно-
временно нарастить выпуск 
промышленной продукции, 
а также решить проблемы 
низкого плодородия почвы 
и дефицита собственных 
энергоресурсов. Для этого 
всего-то надо установить 
при каждом животновод-
ческом предприятии стан-
ции по переработке навоза 
в биогаз.

С таким предложением выступил 
перед руководителями промыш-
ленных предприятий края Юрий 
Ладынин, начальник по проектам 
развития Алтайского краевого фон-
да развития предпринимательства, 
внедрения инноваций и поддержки 
социальных инициатив.

Ладынин рассказал, что фонд со-
вместно с «Алтайкрайэнерго» решил 
провести маркетинговое исследова-
ние, чтобы выяснить лучшие пред-
ложения производителей оборудо-
вания по переработке органических 
отходов. В результате было найдено 
такое предприятие, как «СельхозБио-
Газ». Оно разработало технологию 
получения из навоза с помощью 
микробов биогаза – смеси метана, 
двуокиси углерода и сероводорода. 
После ее разделения двуокись можно 
направлять в теплицы для поглоще-
ния растениями, а метан – в когене-
ратор – устройство для совместной 
выработки электроэнергии и тепла.

Пре дсе дате ль СПК «Кол хоз 
им. Ленина» Романовского района 
Александр Миллер съездил в Ки-
ров, посмотрел биореактор в работе 
и приобрел его за несколько миллио-
нов рублей. 9 августа прошлого года 
установка была запущена. Ежедневно 
в биореактор загружают 10 тонн на-
воза и примерно столько же получа-
ют удобрений. Ими подкармливали 
озимую пшеницу. В результате ее 
кустистость увеличилась в два раза.

«Мы считаем, что подобный 
опыт надо тиражировать по всему 
краю, – предложил Ладынин про-
мышленникам. – У нас 478 предпри-
ятий, имеющих животноводство. 

Мы опросили более ста руководи-
телей. Большинство из них готовы 
приобрести такое оборудование, но 
найти для этого 10–20 млн рублей 
не так просто. Только за доставку 
реактора для сбраживания объемом 
140 м3 колхозу пришлось заплатить 
650 тыс. рублей».

Общий объем инвестиций в этот 
проект фондом оценивается в 13–15 
млрд руб. При этом 89% оборудования 
стоимостью 11,5 млрд можно изгото-
вить на промышленных предприя-
тиях Алтайского края, поскольку оно 
объемное и относительно простое. 
Это узлы гомогенизации, сбражива-

ния, когенерации и технологическая 
обвязка.

По словам Ладынина, реализация 
проекта позволит решить проблему 
с животноводческими отходами, 
которых на территории края ежегод-
но образуется в количестве около 9 
млн тонн. Их можно превратить в 9 
млн тонн органических удобрений, 
не загрязняя окружающей среды. 
Во-вторых, наладить производство 
промышленностью края нового 
оборудования. В-третьих, обеспе-
чить производство электроэнергии 
общим объемом 1 млрд кВт*час в 
год. Это соответствует 20% от ее се-
годняшнего потребления в крае. 
Выработка тепла за счет сжигания 
биогаза составит около 300 млн Гкал. 
Эксперты подсчитали, что внесение 
органических удобрений даст при-
бавку урожая зерновых в размере 
250 тыс. тонн.

Министр промышленности и 
энергетики Вячеслав Химочка счи-
тает этот проект впечатляющим. «Он 
поможет и утилизировать отходы, 
удовлетворить потребности в тепле 
и электроэнергии отдаленным хо-
зяйствам, где достаточно сложно под-
ключиться к энергосетям. Поэтому 
мы создаем рабочую группу и ставим 
задачу реализовать в этом году 1–2 
пилотных проекта. А со следующего 
года хотелось бы выйти на отдельную 
программу по биоэнергетике, которая 
поддерживается из бюджета», – поде-
лился планами министр.

Евгений ШУМИЛОВ

Как вырастить и при-
влечь в село специалиста 
сельского хозяйства? Об 
этом говорили на науч-
но-практической конфе-
ренции, которая прошла 
на днях в Алтайском го-
сударственном аграрном 
университете.

По словам ректора единствен-
ного аграрного вуза региона 
Николая Колпакова, сегодня 
учебное заведение не исполь-
зует весь имеющийся потенциал: 
«У нас, к примеру, на одного 
агронома-выпускника три с по-
ловиной заявки. Звучит хорошо 
– насколько востребованы наши 
ребята, казалось бы. Но… если 
бы не 14 человек выпускалось. 
И это при наборе практически 
в 50. И многие, к сожалению, 
не планируют возвращаться в 
село…» На вопрос почему моло-
дежь, как правило, отвечает так: 
жить, мол, хочется в комфорте, 
как в городе.

Как приблизить условия жиз-
ни на селе к желаемым? Помочь 
в этом призвана государственная 
программа развития сельских 
территорий, не так давно начав-
шая работать в стране. Логич-
но, что спикером на встрече со 
студентами стал депутат Госу-
дарственной думы Иван Лоор, 
курирующий программу в на-
шем регионе – кстати, давний 
друг учебного заведения, его 
выпускник.

– Работающую с 2003 года 
программу социального раз-
вития села я называю самой 
эффективной долгосрочной 
программой, плоды деятель-
ности которой видны в каждом 
сельском районе. В Алтайском 
крае благодаря ей построены 
три прекрасные школы в Бур-
линском, Новичихинском и Ха-
барском районах, водозаборы 
в Кулунде, Крутихе. Поэтому 

я лично всегда выступал против 
ее сворачивания или распреде-
ления средств по профильным 
ведомствам: строительство 
ФАПов – Министерству здравоох-
ранения, школ – Министерству 
образования. Поэтому рад, что в 
стране заработала новая госпро-
грамма – преемница развития 
сельских территорий, которой 
предусматривается строитель-
ство дорог, ФАПов, школ. Сейчас, 
например, строят современную 
школу в Тальменском районе 
стоимостью 550 млн рублей, – 
сказал Иван Лоор.

В целях и задачах новой гос-
программы – не только улучше-

ние инфраструктуры сел, но и 
содействие занятости населения, 
льготные условия для решения 
жилищного вопроса специали-
стов. Единственное, предстоит 
добиться приоритетного и бо-
лее полного финансирования 

программы. Пока, с сожалением 
констатирует Иван Лоор, финан-
сирование недостаточное: реги-
оны подали заявки практически 
на 200 млрд рублей, в то время 
как в этом году на реализацию 
целевых показателей програм-

мы пока выделено примерно 
30 млрд.

Студентов заинтересовал 
раздел льготной ипотеки для 
сельских специалистов. Некото-
рые ребята задавали вопрос по 
конкретным объектам в своих 
районах: школы, водопроводы, 
экология. А вот на вопрос, мно-
гие ли из студентов планируют 
возвращаться в село, руки под-
няли единицы. Даже если вы-
пускники планируют работать 
по своей специальности, пред-
почитают устроиться в городе 
– дилерских центрах по прода-
же сельхозтехники к примеру. 
При этом у ребят, поступающих в 

аграрный вуз, изначально весьма 
туманное представление о сель-
скохозяйственной отрасли, ее 
профессиях и их перспективах, 
– говорит Николай Колпаков.

«Приезжают делегации из 
районов, знакомятся с вузом, 
бывает, просят дать направле-
ние своим ребятам. Хорошо, 
начинаем прицельно вести 
разговор: «Сколько человек 
вы направили на обучение в 
2020-м году, сколько вообще 
ребят учится из вашего райо-
на в АГАУ?» Нет ответов. Лад-
но, тогда скажите, пожалуйста, 
сколько раз директора хозяйств, 
агрономы и ветврачи были в 
школе, рассказывали о своих 
профессиях, вакансиях, возмож-
ностях? И на этот вопрос иной 
раз нет ответа. А ведь начинать 
решать профориентационные и 
кадровые вопросы надо имен-
но с села, со школы», – считает 
ректор вуза.

Николай Колпаков рассказы-
вает, что университет вводил 
новшество – интернет-конфе-
ренции со школами района, во 
время которых проводились 
онлайн-экскурсии по АГАУ, 
пробовали прицельно рабо-
тать с Тюменцевским районом 
– проводили встречи в школе, 
принимали у себя делегации из 
района… Результат был, хотя и 
кратковременный.

В финале конференции Иван 
Лоор предложил продумать 
проведение дней аграрного 
университета в районах и де-
лать это системно, на постоян-
ной основе. Чтобы это было не 
только знакомство школьников 
с вузом и его специалистами, 
но также и вуза с селом и его 
жителями. И чтобы в таких 
мероприятиях обязательно 
участвовали коллективные 
хозяйства, родители, админи-
страции сел и районов.

Оксана ШИЛЬРЕФ
 (фото автора)

– По каждому из этих насе-
ленных пунктов разработаны 
десятки схем развития ситуа-
ции. Оценена степень риска, 
прописаны планы и программа. 
Например, есть планы эвакуа-
ции населения и размещения 
людей с учетом наихудшего 
развития ситуации. На данный 
момент подготовлено к раз-
вертыванию 409 пунктов вре-
менного размещения граждан. 
Действует пока только один – 
в барнаульском микрорайоне 
Затон. Так вот, в случае необхо-

димости практически 70 тысяч 
населения разместим со всеми 
условиями. Будет организован 
подвоз продуктов питания, 
оборудования, одежды и про-
чего. Всего, что необходимо 
для людей, – рассказал Игорь 
Степаненко.

Что касается первой волны 
половодья, то она не нанесла 
серьезного ущерба региону. 
Впрочем, точная цифра еще не 
подсчитана. «Муниципалитеты 
справляются с обстановкой на 
местах. В случае необходимости 
край будет помогать», – пояснил 
он.

В результате повышения 
уровня вод, в первую очередь 
талых, в период прохождения 
первой волны весеннего поло-
водья в зону подтопления попа-
ли 19 муниципальных образо-
ваний. Более всего пострадали 
Красногорский и Локтевский 
районы. Также вода пришла на 
территории Краснощёковского, 
Курьинского, Третьяковского, 
Поспелихинского, Петропав-
ловского, Смоленского и Топ-
чихинского районов. Вводилась 
повышенная готовность. Были 
подтоплены 354 приусадебных 
участка и 31 жилой дом, как 

правило, речь идет о подваль-
ных помещениях, а также 
21 участок региональных дорог 
в 50 населенных пунктах и два 
автомобильных моста.

– Конечно, все вспоминают 
2014 год, когда, вроде, тоже все 
были готовы. Тогда затопле-
ние началось с жертв, было 
с огромнейшим, колоссаль-
ным материальным ущербом. 
Но это как раз те вопросы, 
   о которых мы не забываем 
и на решение которых ори-
ентируемся, – резюмировал 
вице-губернатор.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Мощная волна – пока на вершине горы
(Начало на 1 стр.)

  ВОПРОС СПЕЦИАЛИСТУ .
Если у коровы 

лейкоз
«Весной у моей коровы ветврач обнаружил лейкоз 

и запретил выпускать ее в стадо. Когда через неко-
торое время второй раз взял кровь, то результат 
был отрицательный. Мне сказали, что животное 
пока не болеет, но является вирусоносителем. Прав 

ли ветеринарный врач?
Василий Петрович К., Целинный район».

Отвечает начальник Управления ветеринарии Алтайского 
края Владимир Самодуров:

«В соответствии с правилами по профилактике и борьбе 
с лейкозом крупного рогатого скота животных, сыворотки 
крови которых дали положительный результат по методу 
радиальной иммунодиффузии, признают инфицированны-
ми вирусом лейкоза и для уточнения диагноза исследуют 
гематологическим способом. Если и он дал положительный 
результат, то животное относят к категории больных. При 
отрицательном тесте животное считается инфицированным 
и далее исследования проводятся только гематологическим 
методом.

Дополнительно скажу, что с 1 сентября этого года вступа-
ют в силу новые ветеринарные правила, направленные на 
предотвращение распространения и ликвидацию очагов 
лейкоза крупного рогатого скота. Согласно этим правилам, 
если в хозяйстве суммарное количество больных и инфици-
рованных восприимчивых животных составляет до 5% от 
общего количества восприимчивых животных, то инфици-
рованные животные направляются на убой. Если более 5%, 
то инфицированных животных вывозят в резервацию или 
на убой. В резервации крупнорогатый скот содержится до 
окончания их хозяйственного использования, гематологи-
ческие исследования таких животных проводятся каждые 
шесть месяцев».

Подготовил 
Евгений ШУМИЛОВ



 № 104 (30477)
Четверг, 10 июня, 2021 год4  № 104 (30477)
Четверг, 10 июня, 2021 год4

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ�
Редакционная коллегия: 
О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, 
В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, 
Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,
С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, 
Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  
Саи� т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru 
Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 
63-34-78 – отдел рекламы (reklama@ap22.ru);
63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 
63-52-17 – информационныи�  портал.

Наш расчетный счет: 
Алтаи� ское отделение 
№ 8644 ПАО Сбербанк 
р/с 40602810502000000013,
к/с 30101810200000000604, 
БИК 040173604, ИНН 2225003653,
КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  
пятницу, субботу. 
Общии�  тираж - 25 184 экз.
Индекс П0300. Тираж - 24 678 экз. 
Индекс П0303 (с официальными документами).  
Тираж - 506 экз. Заказ № 3840.
Свободная цена.

 Отпечатано в ООО «Издательское полиграфическое предприятие 
«Алтаи� », 656043, Алтаи� скии�  краи� , г. Барнаул, ул. Короленко, 105. 

Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои�  службы по надзору в сфере связи, информационных технологии�  и массовых 
коммуникации�  по Алтаи� скому краю и Республике Алтаи� . Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

1    
   -
   
 С

Любовный треугольник. Актеры – Павел Фролов, 
Сергей Волобуев и Анастасия Томилова .

  ВЕРНИСАЖ .

Монголия как опыт

ФАКТ
По федеральному проекту «Театры малых городов» Руб-
цовскому драматическому театру выделено почти 4,3 млн 
рублей. Большая часть средств пойдет на приобретение 
звукового оборудования.

Желающих выставиться оказалось гораздо больше, чем мог вместить зал.

Комедия про жизнь

В Выставочном зале барнауль-
ского музея «Город» работает 
международная экспозиция, 
посвященная столетию уста-
новления дипломатических 
отношений между Россией и 
Монголией.

В ней представлено поря дка 
250 произведений живописи, графики, 
скульптуры и декоративного искусства, 
вдохновленных природой и культурой 
Монголии, участвуют больше сотни 
художников, в том числе современные 
монгольские авторы.

С���� ��������
Председатель Алтайского отделения 

Союза художников России Дмитрий 
Петренко всерьез опасался не набрать в 
достаточном количестве работ на мон-
гольскую тему. А в итоге художники 
принесли на отбор гораздо больше 
произведений, чем в принципе может 
вместить выставочная площадка, и 
порядка 40 вещей, успешно прошедших 
выставком, в экспозицию не вошли. 
Оказалось, что со времен корифеев 
алтайской живописи Фёдора Торхова 
и Михаила Будкеева эта страна и ее 
народ не перестают вдохновлять наших 
авторов, которые по-прежнему совер-
шают творческие поездки к соседям.

– В середине 1980-х Монголия была 
первой страной, куда я выехала за ру-
беж, – со смехом вспоминает живо-
писец Лариса Пастушкова, которой 
принадлежат несколько работ в экс-
позиции. – Мы ездили с Фёдором 
Торховым, он устроил алтайским ху-
дожникам такой пленэр совместно с 
монгольскими. Но я, честно говоря, 
не ожидала от Монголии таких впе-
чатлений! У нас были потрясающие 
условия, там очень тепло встретили. 
Но главное, конечно, необыкновенная 
культура, храмы, костюмы. Мы там 
еще и на местный праздник попали…

Художница рассказывает о поразив-
шем ее когда-то пейзаже: «Все зеленое 
– и вдруг белая юрта, а внутри – неверо-
ятно эстетичный быт: красная мебель с 
национальным орнаментом. И этот дом 
складывается, его можно перевезти. 
Кочевники – у них свои традиции».

В������� 
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Художница и дизайнер костюма 
Ольга Попова тоже выразила свои 
впечатления в целой серии работ – ее 
запоминающаяся цветная графика рас-
положилась на одной из центральных 

стен. На вопрос, изучала ли она под-
робности национального костюма со 
своей профессиональной точки зрения, 
Ольга Петровна отвечает: «Конечно, как 
можно рисовать не изучая?!»

– Это народ, очень отличающийся 
от своих соседей; чего стоит то, что они 
до сих пор степные кочевники. У них 
есть уникальная архитектура: просто 
домики без крыш, потому что там все 
время веет ветер. И костюм тоже веками 
отработан для людей, которые живут 
в степи в суровом климате, где разлет 

температур – 80 градусов и больше, где 
кожа за день сгорит на солнце, если ее 
не закрыть. Отсюда стеганые женские 
вещи, сшитые из клочков ткани, с мехом 
внутри. Но на всю эту систему комфорта 
наложились культура и религия, и полу-
чился своеобразный женский костюм 
с этими украшениями и необычно уло-
женными косами, с длинными рукава-
ми у знатных особ, которые просто не 
имели права ничего делать руками. Все 
это удивительно, – рассказывает Ольга 
Попова.

А Анатолий Щетинин, который ездил 
в Монголию семь раз, говорит, что его, 
как живописца, особенно поражает цве-
товая гамма пейзажа, которой больше 
нигде не найти:

– Художник Федор Семенович Торхов 
даже пытался брать местные породы, 
растирал их, даже хотел открыть про-
изводство художественных красок, пиг-
ментов. Там они оранжевые, красные, 
настолько яркие! Вот мы удивляемся, 
что в работах Рериха такой активный 
цвет, а там действительно все так, и 

возможностей наших красок иногда 
просто не хватает, чтобы это передать. 
А второе, конечно, ощущение духа 
предков, какой-то вечности и покоя…

О ������  ������
«Мне кажется, выставка говорит 

об очень важном – о нашей дружбе», – 
сказал на открытии искусствовед, дей-
ствительный член Российской академии 
художеств Михаил Шишин. Нынеш-
няя экспозиция лишь часть большого 
международного проекта, проходящего 
под эгидой краевого Минкульта, реги-
онального отделения Урала, Сибири и 
Дальнего Востока РАХ и Академии изо-
бразительного искусства Монголии в 
Улан-Баторе. Вслед за Барнаулом подоб-
ные экспозиции должны открыться в 
Иркутске, Улан-Удэ и других городах 
России. Шишин напомнил на откры-
тии, что ведущие советские творческие 
вузы в свое время многое сделали для 
становления современного изобрази-
тельного искусства Монголии, и там это 
до сих пор ценят.

– Что касается дипломатических 
отношений, то в 1942 году, когда шла 
Сталинградская битва и наша страна 
находилась в тяжелейших условиях, из 
Монголии в Бийск пришел гигантский 
караван из 1300 верблюдов с ценнейши-
ми вещами для фронта и привели его 
буквально мальчишки, которым было 
по 17–18 лет, – рассказал искусствовед. – 
Монгольские лошади дошли до Берлина, 
а монгольские полушубки наши фронто-
вики передавали друг другу… Я уверен, 
что эта экспозиция не финал, а только 
начало. Монголия дает много интересных 
тем, и мы этой выставкой подтолкнем 
многих художников к сотрудничеству. 
Тем более опыт этих отношений огромен.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

До 29 августа. «Алтай: образ и миф» – выставка 
декоративно-прикладного искусства (0+). Текстиль, 
керамика. Образы и мотивы древних культур Алтая.

До 29 августа. «Доисторические миры» – выставка 
палеонтологических коллекций (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

Выходные – воскресенье, понедельник.
До 26 июня. «До и после» – выставка акварелей 

народного артиста СССР и РФ – танцовщика, хорео-
графа, режиссера Владимира Васильева (0+).

«Души и рук творенье» – выставка кованых изделий 
мастера Валерия Бельмецова (0+).

«Детских лет воспоминанье» – выставка декора-
тивно-прикладного искусства (0+).

«Путеводительница» – предметы православного 
искусства, объединенные темой путешествия и па-
ломничества (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43.

Выходные – воскресенье, понедельник.
До 19 июня. «Благо есть славить Господа» – выстав-

ка рукописных и старопечатных книг из собраний 
трех музеев и частной коллекции С. Москвина (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
«300 лет на страже законности» – выставка по исто-

рии прокуратуры в Алтайском крае (0+).
«Яркие краски жизни» – выставка Марины Бере-

зиной, Новосибирск (0+). Живопись.
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 63-64-91.
До 27 июня. «Монголия – Алтай: век и вечность» 

– международная художественная выставка (0+). 
Живопись, графика, скульптура, декоративное 
искусство.

МУЗЕИ
 АФ
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Пр. Сибирский, 38, тел. 61-

10-65.
12 июня. 11.00 – «Земля, Луна и Солнце» (6+). 13.00 

– «Вода – чудо природы» (6+). 15.00 – «Тайны Красной 
планеты» (12+).

Подробная программа – на сайте planetarium22.ru

�

Филармония, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

15 июня. 18.30 – «Маэстро Абязов приглашает» (6+). 
Симфонический оркестр филармонии, дирижер –   
Рустем Абязов. Солистка – Мария Баева-Кузнецова 
(скрипка).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

15 июня. 18.30 – «А музыка звучит» (6+). Закрытие 
концертного сезона оркестра «Сибирь». С участием 
вокальной группы молодежного ансамбля «Алтай».
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ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-

дёжная, 15, тел. 36-97-13.
Творческая лаборатория «Просторы истории»:
11 июня. 15.00 – «Власть» (16+).
18.30 – «Гибель «Надежды» (16+).
12 июня. 15.00 – «Дни нашей жизни» (16+).
18.30 – «Трильби» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
11 июня. 10.30 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
16 июня. 10.30 – «Принцесса волшебного леса» (6+).
18.30 – Н. Тэффи. «Чертова закуска» (16+).
17 июня. 18.30 – М. Макдонах. «Сиротливый За-

пад» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
11 июня. 18.30 – премьера балета «Вий» (12+). Ком-

позитор – Геннадий Гладков, либретто Константина 
Яковлева. Балетмейстер – Игорь Мусухранов.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-
20-90.

12 июня. 11.00, 12.00 – театр на подушках. «Не ёжик» 
(с 3 лет).
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«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 

пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05.
«Мормышанские просторы» – живопись членов 

Союза художников Ирины и Анатолия Щетининых 
(0+). К 300-летию села Мормыши Романовского района.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 
6г, тел. 8-996-303-4759.

Выставки (0+):
– «Ретроспективный экспромт» – Виолетта Мете-

лица (живопись, графика);
– «Обрезки металла» – Михаил Половников;
– персональная фотовыставка Ольги Головиной;
– «Воспоминания» – фотовыставка Дениса Кали-

нина;
– «Был дед» – выставка работ Николая Буданова (жи-

вопись).
ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-

ского, 55, тел. 36-92-51.
«Фантазии полёт и рук творенье» – работы мастеров 

Алтайского края (0+).

  ТЕАТР .

Закрытие театрально-
го сезона – обычный этап 
в жизни любого театра. 
Но в Рубцовском драмати-
ческом его традиционно 
завершают премьерой.

С������� ��������
Под занавес театрального сезо-

на здесь поставили «Палату биз-
нес-класса» по пьесе известного 
московского драматурга Алексан-
дра Коровкина. При этом расста-
вили свои акценты.

– У автора это комедия-фарс, – 
говорит директор драмтеатра и 
режиссер-постановщик Станислав 
Спивак. – Но мне показалось, что 
данный материал не стоит пре-
вращать в фарсовое мероприятие. 
Здесь много таких жизненных 
ситуаций, когда надо и погру-
стить, а не насмеяться, как того 
предполагает фарсовый жанр. 
Переговорив с автором, мы эти 
места убрали, и получилась ко-
медия про нашу жизнь со всеми 
ее недостатками, плюсами и ми-
нусами. Когда мы разговариваем 
со зрителем о том, что на повестке 
дня, ему интересно.

У��������� 
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В постановке занято большин-
ство актеров театра. Два основ-
ных персонажа, вокруг которых 
крутится весь фабульный ряд 
спектакля, – артист Изумрудов, 
которого играет заслуженный 
артист Марий Эл Игорь Кузнецов, 
и высокопоставленный чиновник 

Разницкий в исполнении Павла 
Фролова. Судьба их сводит в боль-
нице в палате бизнес-класса, где 
и происходит все действие.

Как и положено в комедии, 
возникает масса курьезных си-
туаций. Тут и любовный треуголь-
ник, и финансовые махинации, 
и много чего еще, над чем можно 
и посмеяться, и поразмыслить.

Каждый персонаж интересен 
и узнаваем. Не зря режиссер-по-
становщик утверждает, что в 
спектакле нет неглавных ролей, 
разве что объем работы чуть-чуть 
поменьше.

Актер Сергей Волобуев играет 
Феликса, бухгалтера подставной 
фирмы.

– Феликс – человек, не уме-
ющий принимать решения, 
маменькин сынок, что меня 
совершенно отличает от этого 
персонажа, поэтому приходится 
себя немножко ломать. Но этим 

роль и интересна, – рассказывает 
исполнитель. – Образ рождается 
в ходе репетиций, но и в жизни 
есть такие люди, которые ровно 
следуют течению, не принима-
ют проблемы близко к сердцу. 
Думаю, что зрителю спектакль 
понравится, потому что отражает 
нашу жизнь. Может, кто-то узнает 
себя в этих персонажах. Может, 
что-то изменит в себе.
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По словам Станислава Спивака, 

театральный сезон из-за пандемии 

сложился нелегким, но все равно 
удавалось выпускать спектакли, 
создавать новые декорации. Зал 
всегда был полон (в рамках уста-
новленных ограничений).

За сезон поставили три премье-
ры: «Золушка», «Аленький цве-
точек» и «Палата бизнес-класса». 
А всего актеры выходили на сцену 
около 100 раз.

Также в этом году увидела свет 
книга «Многоточие…», посвящен-
ная деятельности Рубцовского 
драматического театра. Именную 
стипендию Союза театральных 
деятелей России на ее издание 
получил заведующий литератур-
но-драматургической частью Ан-
дрей Алешкевич.

Развивается материально-тех-
ническая база учреждения. 
По федеральному проекту «Театры 
малых городов» выделено почти 
4,3 млн рублей. Большая часть 
средств пойдет на приобретение 
звукового оборудования, 1 млн 
запланирован на постановочные 
расходы. Труппа должна поста-
вить спектакль «Дамский порт-
ной» с приглашенным режиссе-
ром. Работа над ним начнется в 
сентябре. К концу году рубцовчане 
увидят премьеру.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Виктор УХАНОВ 

(фото)

Его торжественное открытие 12 июня включено 
в программу ХХ краевых Дельфийских игр. На сред-
ства федерального бюджета приобрели моторизиро-
ванный экран, лазерный проектор, акустическую 
систему и компьютер.

  КУЛЬТПОХОД .
Образ и миф

В краеведческом музее открылась выставка 
декоративного искусства «Алтай: образ и миф».

В ее основу легли текстильные полотна, созданные 
мастерицами барнаульского клуба «Лоскутная пятница» 
по мотивам петроглифов Большого Алтая и фантасти-
ческих образов скифо-сибирского звериного стиля. 
Кроме того, здесь представлена керамика Сергея Ды-
кова, Евгения Скурихина и Елены Булатовой. Выставка 
работает по адресу: ул. Ползунова, 39 (напомним, что 
главное здание музея сейчас закрыто на длительную 
реконструкцию).

На сцене сто лет спустя
В краевом театре драмы им. В.М. Шукшина 

идет работа над эскизами спектаклей в рамках 
творческой лаборатории «Просторы истории».

Она посвящена самому первому сезону театра 
в 1921–1922 годах. Молодые режиссеры из разных 
городов страны представят современное прочтение 
произведений, которые шли на барнаульской сцене 
сто лет назад. Зрители увидят эскизы спектаклей 
«Власть», «Дни нашей жизни», «Трильби» и «Гибель 
«Надежды». Показы – 11 и 12 июня в 15.00 и 18.30.

Соб. инф.

В экспозицию вошло порядка 250 произведений декоративного искусства, скульптуры, графики и живописи.


